

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

RECOMENDADO POR EL EXCMO. SEÑOR DELEGADO APOSTÓLICO É ILMO. SEÑOR OBISPO DIOCESANO

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, n.º 169, 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale ₡ 1.00. al mes

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 22 DE NOVIEMBRE DE 1911

NÚM. 170

SANTORAL

Miércoles 22.—Santa Cecilia, virgen y mártir; Santos Filemón, Marco, Mauro y Esteban, mártires, y San Pragmacio, Obispo y confesor. Santa Cecilia, ilustre doncella romana, desde niña llevaba siempre consigo el libro de los Evangelios, y á menudo le leía, procurando poner por obra los divinos preceptos y macerar su delicado cuerpo con ayunos y cilicios. Casáronla sus padres contra su voluntad con un caballero llamado Valeriano, y tres días antes de las bodas, deshaciéndose en lágrimas, con un áspero cilicio á raíz de sus carnes, suplicaba al Señor la guardase pura é ilesa, como esposa suya, aunque indigna. La noche de las bodas, hallándose sola en su aposento con Valeriano, le dijo: «Yo tengo en mi compañía un ángel de mi Dios que guarda mi pureza, y si tú quieres llegar á mí, temo que te cueste la

vida». Valeriano, deseoso de ver tal prodigio, fué al Santo Papa Urbano, el cual le instruyó y bautizó, y después mereció ver al ángel con dos coronas de rosas y azucenas, la una para él y la otra para Cecilia. Con este hecho convirtió Valeriano á su hermano Tiburcio, y ambos murieron mártires del Señor. Fué presa Cecilia por orden de Almaquio, Prefecto de Roma, y preguntándole el tirano por los tesoros de Valeriano y Tiburcio, dijo que se habían repartido entre los pobres. Irritado el Prefecto, la mandó degollar, y así se verificó el día 22 de Noviembre del año 232. Sepultó su cuerpo el Papa San Urbano, y consagró en iglesias las casas de esta gloriosa virgen, á quien se venera como Patrona de la música celeste, por la costumbre que tenía de cantar salmos, acompañando su voz con algún instrumento.

lia, antojadizo, subersivo, reincidente, por personal satisfacción, en las faltas y delitos domésticos, tiene que ser en la escuela un despreciable elemento de desorden, pendenciero, un falso é inconveniente compañero, vulgar é irrespetuoso discípulo; en la calle habrá de ser un pillo. Sin control que lo refrene y encamine, desde luego que el verdadero control, el más poderoso y eficaz, que es la disciplina del hogar está relajado, esa infeliz criatura irá de perversión en perversión, de licencia en licencia, de pecado en pecado hasta el desastre moral. Qué será mañana esta fuerza desbordada? Nada más que una víctima del vicio ó del crimen. ¡Padres que me estáis leyendo, oid que he dicho esta sentencia de fuego: «nada más!» Yo quisiera que todos vosotros pudieseis ver los resultados de vuestra obra paternal, ó que vuestras cenizas se levantaran mañana del sepulcro, invocadas por las iras del cielo, para comparecer ante la justicia de vuestros hijos desgraciados! Por vuestra culpa, por vuestras debilidades y errores, acaso haya muchos hombres que arrastren por las calles las desvergüenzas del vicio ó las cadenas del presidio.

Es todavía más seria y peligrosa la mala educación que se da á una hija. La mujer es el adorno de la sociedad; ella será la madre del ciudadano. La educación que se le da debe ser más sólida, pues en este caso hay un doble objetivo en perspectiva: el de fortalecer su espíritu para que desafie con valentía y alteza los peligros infinitos de que la rodeará la sociedad, y el de ponerla en condiciones morales para que sea una buena madre.

Dada la delicada naturaleza de la mujer, una educación equivocada ó la falta de educación hará de ella un tipo vanidoso, terco, petulante, frívolo y soberbio, que se adora á sí mismo, y se considera capaz de envilecerse y enlodarse sin reconocer derechos en nadie para que se le reprochen sus escándalos ni pecados. Una sociedad formada con tales elementos, no será sino un campo de contradicciones infernales, de relajaciones y trastornos. Creemos que en las visiones del Dante sería un nido de serpientes, deborándose unas á las otras, en una lucha perpetua y tormentosa.

Lo que no debe olvidarse nunca es el hecho de que los habitadores del presidio y las pobres víctimas del vicio fueron una vez, criaturas que reposaron en los brazos de una madre, y que pudieron ser hombres buenos, madres ejemplares, elementos útiles para la sociedad si sus progenitores hubiesen tenido una concepción elevada de su ministerio y responsabilidad paternales, y hubiesen ejercido sus deberes con bondad, con rectitud y prudencia.

Es con verdadero respeto y un justo y leal juicio de lo que pasa, que decimos nosotros que es tremenda la responsabilidad que pesa sobre la conciencia de los padres costarricenses, puesto que de su influencia educadora y de sus esfuerzos paternales dependen el destino de sus hijos y el destino de la nación.

La patria es agradecida á los héroes que se sacrifican por ella, y levanta en su memoria, monumentos de mármol para que tal consideración sirva de estímulo á las generaciones futuras. Quizás sería igualmente sensato y generoso, perpetuar el recuerdo de las virtudes de aquellos padres que hacen bien á la nación á que pertenecen, dándole una familia honorable, pero honorable con aquella diamantina concepción del honor de los caballeros antiguos.

RAIMUNDO LULIO

Montero Ríos

Este importante hombre público español que por más de cuarenta años venía figurando en la política de aquel país y en las filas del partido liberal monárquico, acaba de fallecer en Madrid á edad muy avanzada.

Era un distinguido abogado, pero antes de seguir esta carrera, había empezado la del sacerdocio, de la cual recibió las órdenes menores.

Ya en la política figuró en la revolución del 68 contra doña Isabel, lo mismo que en la Constituyente y en el Gobierno provisional subsiguiente.

En la restauración de los Borbones con Alfonso XII figuró con Sagasta desempeñando diversos ministerios.

Muerto Sagasta y fraccionado su partido, fué jefe de una de estas fracciones que se apellidaba Monterista.

Como Embajador en París firmó en 1898 el tratado, en virtud del cual España se resignaba á abandonar á los yankees sus posesiones de Ultramar en Asia y América. Esto le hizo perder gran popularidad en el pueblo español, especialmente entre la juventud que no le perdonó jamás este acto.

Montero Ríos pertenecía á la Francmasonería, en la cual tenía un alto grado. De allí su espíritu anticlerical que lo animó en todos los actos de su vida política.

Los asuntos de China

Chinkiang, 18.—Los revolucionarios bombardearon el campamento de los realistas de Lungtan, á 20 millas de Nankin, matando á muchos. Es inminente el peligro de un combate sobre la carretera, pues los ejércitos se acercan mutuamente; tienen ya tres días de marcha, y aunque llueve, les es indiferente. Los revolucionarios van en número de cuatro mil, bien equipados, la mayoría de ellos disciplinados. Se dice que trece cañoneros han salido con órdenes, no se sabe para dónde.

CUESTION italo-turca

Londres, 18.—M. Dillon preguntó á Mr. Grey si había visto el informe del Presidente de la Cruz Roja de la Sociedad de Cacio, que dice que los italianos retiraron el permiso que se le había concedido de pasar á Trípoli con una expedición de dicha asociación para socorrer á los desgraciados heridos y enfermos.

París, 18.—«Le Temps» publica las comunicaciones cruzadas entre las potencias relativas al eventual despacho de tropas extranjeras á lo largo del ferrocarril de Pekín á Tientsin, agregando que no se sorprenderían si los Estados Unidos tomaran la iniciativa.

Filadelfia, 18.—Mr. Carnegie, principal de la «Steel Company», recibió orden del Gobierno de Italia para remitirle 65.000 toneladas de planchas acorazadas en adición á 50.000 que se tienen pedidas ya.

EL JUEGO

Pasión envilecedora que arrastra al hombre a la horrorosa sima de la desesperación.

Vibra fatal que hincan el diente en la moneda.

Venen que se vierte en la reputación.

Seduces, engaña.

Siempre conduce a un fin: el abismo.

Cuando sobre la esmeralda del tapete ruedan los dados y choca el marfil, el jugador siente su cuerpo sacudido por un estremecimiento: todo lo ha confiado al tapete.

En el casi automático rodar de los dados va el producto de su trabajo; el pan de sus hijos; el honor de su esposa....

Pero siente fiebre.

El brillo del tapete lo ofusca y lo electriza.

Y ciego ya, sigue, sigue jugando.

Labra su infortunio, constituye su desgracia....

Y todo lo olvida!

Mientras la esposa impaciente lo aguarda, él, febricitante, ha jugado la última moneda.... y en el casi automático rodar de los dados ha perdido todo; dinero, decoro....

Maldito juego!

Es un cáncer terrible que roe las entrañas de la sociedad.

Una lepra ascosa que daña sensiblemente la honra.

En los primeros golpes del azar sonríe la fortuna; después precipita al fondo del abismo, a la tortuosidad de la desesperación, al principio de la desgracia.

Origen de todos los males, en él se pierde la honra; por él se roba, llena el cerebro de sombras y sólo presenta un puerto donde poder anclar con esa nave de infamias: el suicidio....!

N. FORTIQUE Y PEREIRA

(De «El Obrero» de Maracaibo)

Mr. Taft contra los trusts

Nueva York, 18.—Mr. Roosevelt publica un sensacional artículo de fondo en el «Outlook», atacando a Mr. Taft, cuya política califica de vergonzante, estableciendo con su ejemplo una práctica de destrucción de los trusts, cuya muestra se tiene en la campaña contra el trust del acero, no sabiendo las industrias y el comercio a qué atenerse. Los trusts—dice—no deben atacarse por el mero hecho de ser grandes corporaciones, no distinguiéndose lo bueno de lo malo. La ley Sherman es inadecuada porque carece de legislación complementaria que causa males en vez de bienes; hacer esfuerzos por prohibir los trusts es retroceder 60 años, es abolir el vapor, la electricidad de las grandes ciudades, dejándolas fuera de las condiciones de la moderna civilización. Los trusts deben existir, sometiéndolos con urgencia a una nueva legislación que necesitan para controlar hasta los precios, favoreciendo los buenos y condenando los malos. En los círculos políticos se comenta y se pregunta si será que Mr. Roosevelt se presenta de este modo como candidato de oposición a Mr. Taft.

Muerte de un notable músico

Antenoche murió en el barrio de la Soledad, después de una larga y penosa enfermedad, don Benjamín Jiménez, por más de cuarenta años quizá, músico de nuestra banda de San José.

No era un músico cualquiera, tocaba varios instrumentos, y el flautín ó piccolo lo manejaba con habilidad artística. Y no sólo conocía los instrumentos de banda sino también los de cuerda, con especialidad el violín.

Muy conocido era de todos don Benjamín por su carácter jovial y agradable y por su sencillez sin afectación, característica en toda su familia.

Era oriundo de Guadalupe, hermano de un hombre público de gran nombre en la política y el Foro, el licenciado don Salvador Jiménez, y de un artista el de todos estimado y conocido don Pilar.

Que descansen en paz el viejo amigo. A su familia, a sus deudos especialmente a don Pilar, único que queda ya de esa generación, nuestro sentido pésame.

El hambre en Rusia

San Petersburgo, 18.—Ocho millones de individuos necesitan de inmediato socorro debido a que las cosechas se pierden en veinte provincias. En la Duma, anoche, el primer Ministro Kokoyzoff, contestando a las interpelaciones que se le hicieron, informó que el hambre amenazaba una gran extensión; explicó que las cosechas se habían perdido totalmente en veinte de las provincias, especialmente en ocho de ellas, con unas poblaciones de 12.500.000, afectando de manera segura a ocho millones que necesitan inmediato socorro. El Ministro dijo que se necesitaba un gasto de... 60.000.000 de los cuales el Ejecutivo había suscrito ya 44 millones, agregando que aunque el hambre no se había extendido mucho, la situación sanitaria exige un remedio inmediato y por último que el Gobierno estaba haciendo cuanto estaba de su parte para aliviar la condición de los desgraciados.

Perú y Colombia siguen las dificultades

Por cartas llegadas de Colombia a persona respetable de esta ciudad, se sabe que algo grave debe pasar en estos momentos por allá.

Una bandada de peruanos atravesaron la cordillera colombiana y se internaron en el Departamento del Tolima; tomaron por sorpresa a sus moradores, cometiendo allí toda clase de barbaridades, inclusive el asesinato.

Los tolimeses armados de cuchillos y palos hicieron frente a los invasores; éstos huyeron al fin y aquellos han ido en su persecución en número de 600.

Apenas sabido esto en la capital de Colombia, el Poder Ejecutivo reunió consejo de notables y en el salón del Con-

greso, a puerta cerrada ha sido discutido este grave asunto internacional.

Las cartas no dicen qué se haya resuelto por el Gobierno pero sí que el pueblo está indignado y resuelto a ir a la guerra para vengar semejantes atropellos al decoro y dignidad nacional.

Difícil va a ser contener estos dos pueblos; a lo mejor se van a las manos, lo que realmente sería una desgracia digna de lamentarse tratándose sobretodo de dos pueblos hermanos.

Eusebio Blasco

Este conocido escritor aragonés al fallecer recibió lo Extremaunción. Dios le haya perdonado.

Pocas semanas antes de la muerte y después de haber recibido los Santos Sacramentos de la Iglesia por hallarse gravemente enfermo, escribió una *Carta en el Herald de Madrid*, en la que a vuelta de algunas frases sospechosas que de ninguna manera aprobaríamos, brotaron por haber sido muchas veces bastante volteriana, tiene más valor.

Dice en el artículo a que nos referimos:

«Hay indudablemente millares de casos de enfermos que evitan la presencia del cura para olvidar que están en peligro grave.

«Para no aparecer ridículos ante centenares de amigos, ante los cuales hablaron de estas cosas en tono festivo é indiferente.

«Mientras uno es joven y se siente fuerte y cree que esta fortaleza ha de durar siempre, ¡qué de cosas dice y escribe, y aun propaga! de pronto, en un momento dado, la vida comienza a escarse, el sufrimiento impide todo reposo, cada noche es un suplicio, cada día que pasa es un un paso más hacia lo desconocido...

«No queda más que una suprema esperanza: ¡Dios! ¡Siempre Dios! Y a cada dolor, a cada congoja, a cada nuevo pensamiento de muerte cercana, las dos palabras eternas, las que están en todas las religiones, con nombres distintos, pero con igual significación para todos los habitantes de la tierra: «¡Dios mío!»

Ahora bien; ¿qué crédito y confianza merecen esos desdichados que pretenden arrancar a su prójimo creencias a que ellos mismos se acogen en la hora de las supremas verdades?

¿No será necedad iusigne, a la vez que tremenda desventura, la de quien les haga caso?»

Tembor en Alemania

Gran pánico en Munich

Berlín, 19.—Saxonia y Wurtemberg Alemania Meridional ha habido un gran temblor que ha causado serios daños en los extremos de las torres del castillo del Kaiser en Bueghpensoller las que fueron rajadas. Los edificios de Augsburgo han sido desplomados y sus moradores los han abandonado saliendo a la calles. En Munich, los pasajeros de los hoteles han pasado la noche en las calles, en Stuthgarlt los actores de los teatros poseídos de pánico se lanzaron a las calles.

Cablegramas

Madrid, 19.—Anúnciase oficialmente que el proceso Cullero no se fallará en noviembre; esto retrasará la reunión del Parlamento y la oposición censura a Canalejas por el retraso injustificado, no obstante de que él se jactaba de que deseaba la pronta reunión para discutir el asunto con los republicanos. Insinúan los ministeriales que es probable que las sesiones tendrán lugar a fines de enero. El Ayuntamiento por medio del independiente Usceda propone el restablecimiento de ley de cónsules; los republicanos la rechazan. Se promueve un escándalo con insultos; en la votación se rechazó con gran mayoría la proposición.

Lisboa, 19.—Reanudadas las Cortes. Vasconsel leyó el mensaje que contiene el informe sobre la alianza con Inglaterra y las buenas relaciones con las demás potencias. Manifiesta que en la campaña anticlerical se han respetado las creencias; habló sobre el proyecto, sobre la responsabilidad ministerial para impedir la acumulación de cargos públicos; habló sobre la organización del imperio colonial en mejoramiento de la escuadra sobre el presupuesto, y la sincera protección a la clase obrera. El mensaje fué acogido favorablemente.

Madrid, 19.—Los directores de las sociedades obreras domiciliadas en la casa del pueblo han propuesto publicar un manifiesto contra el Gobierno que la mantiene cerrada; también dispusieron a los mitins del país hagan igual cosa.

Las Palmas, 19.—Los diarios vienen orlados de negro y lamentan la durísima represión de los civiles; se ha abierto una suscripción para favorecer a las viudas y huérfanos; de siete muertos quedan seis heridos. Se han prohibido las manifestaciones en los funerales de las víctimas. En el escrutinio resultaron 23 liberales y republicanos. La tripulación del «Sarmiento» desembarcó recorriendo la población. Los festejos acordados suspendiéronse en señal de duelo.

Gijón, 19.—Por orden telegráfica de Canalejas se instruye sumaria contra Melquiades por el discurso que pronunció en el mitin electoral.

Barcelona, 19.—El Infante Paz y su hija fueron muy bien recibidos, fueron vivados en todo su trayecto hasta su llegada al palacio.

Washington, 19.—Knox anunció que Mr. John W. Garret ministro en Venezuela, ha sido nombrado con igual cargo ante el Gobierno argentino por cuyo Gobierno es bien aceptado.

San Petersburgo, 19.—La prensa establece una amarga campaña contra Morgan Shuler, haciendo una revista sobre el estado de las finanzas de Persia. El *Novoe Vremya*, pronosticó la intención del gobierno ruso, diciendo que Rusia después de internar sus tropas en Persia no se considerará satisfecha con la apología hecha y demandará la expulsión de Shulers, declarando que la expedición es dirigida principalmente contra el aventurero americano Shuler. Ayer se anunció oficialmente que el Gobierno persa no dió respuesta al ultimatum ruso de 11 de noviembre y que las tropas despachadas están concentradas en Kasbin, Altesa y Ordine.

Londres, 19.—Un despacho de Tientsing dice que las tropas francesas y rusas han hecho sus demostraciones separadamente en aquellas calles. Las fuerzas extranjeras en Tientsing y otros puntos

del Norte se han movido mientras que las tropas rusas y alemanas han recibido orden de avanzar. En Tientsin hay cañoneras francesas; al Norte de China hay considerables tropas inglesas cuyo cuartel general es Wei Hai Wei, y en la bifurcación de Tientsing, bajo las órdenes del brigadier General Coopas. Los alemanes lo tienen en Kienchaw, 20 millas al Sur de Tientsing. Los Estados Unidos guardan á Pekín cuyo número de tropa se ha aumentado con la llegada del 2º regimiento que llegó de Malta, el que continuará su marcha para Chingivantas.

Amoi, 19.—Las poblaciones del interior al Sur de Pekín han sido abandonadas en apoyo de los revolucionarios quienes han mandado magistrados para que conserven el orden. Stoke cerca de Chaungchow muéstrase anti extranjera y está en actividad. En Chanchow hubo anoche mil bajas y el combate sigue aún.

Atenas, 19.—La flota turca está aun en Nogara, sus contratorpederos se cruzan entre Fuedi y Unilra; el vapor Osmonices de Khedavial Machini que llegó de Peracun atravesando los Dardanelos entró á Mililin Smirna, y Meentreaccia. Dice que vió la escuadra italiana en Ejida y Batello, que hace servicio entre Mililin y Dikas. El Regiotabochi está trayendo tropas y elementos de guerra y provisiones para los cuarteles de Milyn. donde hay ya tres mil hombres. El Osmanien salió esta tarde para Alejandria. El Príncipe imperial Zia Eddin Effeirdi, se dirige á Portsaid á saludar al Rey Jorge, en su paso para la India y solicitar de conformidad con los tratados existentes licencia para las fuerzas otomanas atraviesen el territorio de Egipto, á fin de entrar en Cirenaica y Salónica.

Washington, 19.—Se han iniciado negociaciones entre la legación argentina y el departamento de estado para arreglar un tratado de reciprocidad. El señor Naon manifestó su opinión en estas textuales palabras: "Soy gran amigo de Estados Unidos y siempre he sido partidario entusiasta de todas aquellas medidas que tiendan á consolidar la amistad entre Estados Unidos y la Argentina. Si un tratado de reciprocidad ha de estrecharlas más aun, seré un decidido apoyador de él, así como he sido para aquellos tratados comerciales que reduzcan el peligro de un desacuerdo.

Londres, 19.—El Conde de Plymouth adquirió el palacio de cristal por la cantidad de 150.000 dollars para evitar que lo rematen.

De San Juan

Noviembre, 20.—El sábado pasado á las 6 a. m. contrajeron matrimonio en esta Parroquia don Emilio Martín con la señorita Lola Saborío, hija de nuestro amigo y honrado vecino don José Saborío Rojas. Felicidades sin cuento deseamos ai nuevó hogar que se ha formado.

—Hace veintidós días más ó menos estuvo en este pueblo el Ingeniero don Leonilas Carranza comisionado por la Dirección de Obras Públicas para hacer un nuevo estudio sobre la cañería en proyecto de este distrito, de la cual se hicieron los estanques en otra época pero los cuales según confesión del competente Ingeniero don Luis Matamoros, son inútiles. El señor Carranza no opina lo mismo, cree que pueden utilizarse, pero según él lo que hay que gastar más para poner en función esta cañería no baja de 50.000 colones, lo que no es moco de pa-

vo para un pueblo tan pequeño como este. Para ello indiscutiblemente se necesita que el Gobierno meta el hombro en forma, de lo contrario nos quedaremos sin agua ó tomando lodo cuando lo haya.

El mismo Ingeniero pasó á San Miguel de Santo Domingo para ver si es posible que mediante un arreglo con la Municipalidad, se puede traer de allí el agua para S. Juan. Esto parece factible y quizá resulte mucho más barata el agua, pues, según sabemos, la Municipalidad de aquel cantón está anuente á cualquier arreglo. Dios lo quiera, pero lo que urge es que haya agua de donde quiera y pronto, ya sea del río Macho, de San Miguel ó de los Montes de la Luna.

—El domingo por la tarde estuvieron de visita en este pueblo los Presbíteros Montoya y Vilchez; estuvieron donde el señor Cura echando algunos párrafos amistosos y regresaron á San José en las últimas horas de la tarde.

—Las cogidas de café están en su vigor; lo malo es que las continuas lluvias son un obstáculo grande para nuestros pobres que van en busca del real y que á lo mejor lo que pescan en la humedad de los cafetales, es cuando menos una influenza, si no les toca en lotería, algo peor, como una desintería, una tifoidea ó un reumatismo. Pobres gentes, lo que no se les va en llantos se les va en sus piros.

Corresponsal.

De Puriscal

COMENTARIOS

En la prensa local hemos estado leyendo algo que se rosa con el actual Jefe Político don Carlos Charpentier, el policía de Crifo Alto y don Lorenzo Quirós.

Como corresponsal de LA EPOCA tengo derecho á terciar en los debates públicos y a eso va encaminada la presente correspondencia.

Don Lorenzo Quirós Porrás es un acaudalado agricultor; hombre honrado y formal, que por lo mismo sus palabras ó sus juicios tienen el mérito de la verdad y la justicia; no lo guía medro alguno respecto á empleos ni á prevendas; por consiguiente al resolverse á escribir para el público en los diarios de la República que corren y son leídos en todas partes, títulos y comprobantes tendrá para justificar lo que escribe. Y quien como el señor Quirós haya formado un hogar honrado y cristiano, amante de la caridad, no puede lanzar al público cargos que no son tales sino quejas, por el atropello cometido en su persona, y bien vale la pena que se le oiga. Bien sabemos lo mucho que el señor Quirós sabe respecto á la administración en Puriscal, y sin embargo con prudencia muy recomendable lo calla; seguro de que el señor Presidente de la República lo sabe mejor que él. Por qué, pues, no bajar al terreno de la prensa para refutar si hay razón, las quejas del señor Quirós? y no zaherir con despectivos dichos? Allí, estoy seguro, se vería cuál de los *pichones* tendría razón. De otro lado, en aquel terreno y con un contendiente tan franco como el señor Quirós, el campo quedaría deslindado y limpio de toda escoria. Desearíamos que se desecndiera al terreno propio donde se dilucidan las cuestiones públicas con mesura y cortesía; así sean políticas y administrativas,

Vino Moscatel

Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica

Antonio Lehmann, San José.

morales ó religiosas. En este último caso nos gustaría verlos.

—No se puede negar que de algún tiempo á esta parte, no caminamos aquí por el camino de la moralidad y de la justicia; y corren dichos y rumores, que á ser ciertos, la degradación de Puriscal ha llegado á su colmo. (Véase sinó, una carta incerta por don Lorenzo Quirós en *El Noticiero* del 9 del corriente). Sabemos de cinco mil colones que dió el Gobierno del producto de tierras baldías; de las cuantiosas entradas de las rentas municipales; de la altísima tarifa de los derechos del Mercado; del dinero dado para caminos por el Gobierno y el alto detalle levantado para los mismos, y sin embargo, de todo eso, realmente no se ve su inversión ni se ha dado cuenta al público por quienes debieran, pues los *remiendos* hechos á algunas calles, no son para que el Tesoro Municipal, según dicen, esté menos que en bancarota.

Sobre estos puntos que interesan sobremanera á la comunidad y que tarde ó temprano se ha de dar cuenta debieran los contendientes Quirós-Charpentier y los señores corresponsales que también han terciado en aquel asunto, decirnos algo de lo mucho que saben; haciéndole con ellos—los señores corresponsales—mucho bien al pueblo.

(Continuará)

Corresponsal.

Noviembre 1911.

Del Paraíso

El Presbítero Boladeras ha sido trasladado al curato de San Vicente; el pueblo ha sentido mucho su separación, pues bastante se le estimaba. En su reposición vino el Padre Seuva, ya conocido aquí, donde también se le aprecia y quiere, y creemos que él con su acostumbrada actividad, seguirá con decidido empeño, la gran obra empezada por el Padre Boladeras, la reconstrucción de nuestro templo; el Padre Boladeras con riguroso empuje le dió principio, que el Padre Seuva con no menos ánimo le dé fin; ese es nuestro deseo, y seguros estamos de que el Padre Seuva realizará esa esperanza.

Con un lucido acto público se clausuraron ayer las escuelas. En él hubo bonitos cantos y adecuadas recitaciones; bien por los Directores, quienes organizaron tan bella fiestecita.

Corresponsal.

Santa Cruz de Guanacaste

Bajo la dolorosa impresión que causan los hechos de sangre, tenemos que la-

mentar la muerte de María Jesús Serrano, casada con Carmen Mendoza, del barrio de Limón.

Aunque estaba mal relacionada con el asesino Salomé Gonzalez (nicaragüense) hizo un rezo al Señor de Esquipulas en su propia casa, con el deseo de mejorar de vida. Cuando despedía seriamente al amante, este se enfureció y le causó una herida mortal que la llevó al sepulcro. Estas son las consecuencias del desenfreno de las pasiones, ó sea de la falta de temor de Dios.

Corresponsal

Se compra

un piano de segunda mano. Para por menores en esta Administración.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en si misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones á cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, á no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La

PREPARACION de WAMPOLE

que es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada á tiempo evita la tisis; tomada á tiempo la cura. "El Sr. Profesor Bernardo Urueta, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar á Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños á quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds." Basta una botella para convencerse. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén; Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa a sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concierne al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343,
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente a sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de
 ₡ 50.00 a quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Loteria y
 ₡ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
 Vea las condiciones en cada TIQUETE-

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a, Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente a la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente a la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bronuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo a precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»